Redacción, Administración y Talleros Plaza de Maria Pita, 7

Toléfono núm. 20

Diario Católico

Le of periodice de mayor circulación en la provincia

AIRES DE AFUERA

No nos re crimos al noner mote à este editurial, à la cenocida comedia de Linares ni á ningún aire más: ó menos maleado por los miasmas que hubiera podido recoger del medio ambiente; evocamos las brisas frescas, cargadas de oxígeno y empapadas de ozono, que soplan de la nebulosa Albion y de la joven República del Plata.

No ha de ser siempre París, la impúdica meretriz del Sena; como alguien le ha llamado, quien nos monopolize los sentidos para aturdirnos con las extravagancias de sus modas, las notas subidas de sus mundalidades y el vaho infecto de su aliento corruptor.

En Inglaterra nación culta y liberal que tantas veces nos han puesto por modelo nuestros más insignes demócratas, se tiene un concepto muy alto de la moral pública y se ejerce una inspección severa en todo lo que atañe á espectáculos y mercados de papeles ilustrados. Allí los Tribunales de justicia castigan con ejemplar dureza á todos los desaprensivos que se atreven à hacer de la pornografía sucio é infamante negocio.

Asomemos la vista por encima del Canal de la Man cha, abramos los ojos y tomemos nota de lo que ocurre en las riberas del Tamesis, que también Inglaterra es Europa y de la más adeiantada y progresiva. Un vendedor de fotografías inmorales ha comparecido ante el tribunal de Newington y se le condenó a trabajos for zados y a veinticinco azotes. Otro individuo acusa. do de ejercer la trata de blancas, ha sido sentenciado á sufrir las mismas penas que el vendedor ambulante. Así lo telegrafían de Londres à un importante periódico español.

¿Qué dirán las autoridades españolas y más aun nuestros gacetilleros que cuando algún alcalde ó gobernader toma medidas de defensa social ó multa cualquier empresario ó cupletista, ponen el grito en el cielo, llamando tartufos é inquisidores á quienes se limitan á cumplir con su deber, velando por la higiene pública y el decoro ciudadano?

Y no es solo en lagisterra. En Béigica, en Alema. nia, en Norte América y otros pueblos de aquende y allende el Atlantico, nos ofrecen abundantes y confertadores ejemplos del respeto y atención que la moralidad les inspira. El Consejo municipal de Buenos Aires ha decretado recientemente la clausura del teatro de la Avenida por representarse en él obras contrarias à las buenza costumbres. Y cuidado que estas obras no eran una cosa nueva inaudita en el género de desmoralización. El director de la empresa de este teatro, el poeta cómico español D. José López Silva, en el comunicado-protesta que publica en El Diario Español, queriendo poner una pica en Flandes, nos avergüenza de lo lindo, haciendo saber que esas obras, contra las que se ha pronunciado el Consejo municipal de la gran capital andamericana, se habian representado antes sin protesta de ninguna autoridad española en Apolo. Eslava y otros teatres de Madrid.

Y lo más edificante de estos sucedidos no es pracisamente la conducta de las autoridades de tan libres y adelantados países, sino el aplanso unánime con que taies sanciones son acogidas por la prensa de todos

¡Si serán inquisidores los magistrados ingleses y los edi es argentinos, y pobres tartufos ios redactores del The Times y de La Nación.

# Nuevo académico

Por unanimidad ha sido votado para académico de número de la Real Academia Gallega, en la última seción por este importante organismo celebrada nuestre querido amigo el docto rector de San Jorge, don Valentin Villanueva Rivas.

Para nadie es un secreto que el nuevo académico lle a conquistados muchos lauros en las letras gallegas, en su dobie concepto de poeta y de historiógrafo. La Academia ha hecho justicia a los méritos relevantes del Sr. Villanueva llamandole a su seno, donde pu da prestar à la cultura de la pequeña patria indu-

Reciban uno y etra nuestra más camplida enhora-

# Jubileo sacerdotal

Según habíamos anunciado, se celebró ayer en la capilla de San Andrés con una misa solemne el jubileo sec rdotal de su digno Rector el canónigo D. Estanislao de la Peña, es decir las bodas de oro de su promoción al presbiterado. El hermoso templo se hallaba lleno de invitados y

los altares muy engalanados y compuestos.

Tomaron parte en la solemnidad prestandole el realce de su asistencia el Abad de la Colegiata, el Superior de les Jesuítas y los canónigos D Segundo Varela y D Modeste Uz.

D. Ubaldo Rev Blanco pronunció un muy notable y elo: uentes sermon, encarectendo la sublimidad del sa-cerdocio y haciendo un cumplido encomio de los méritos que adornan al Sr. de la Peña.

Se terminó el suntuoso culto con la Bendición Papal graciosamente concedida para este acto por Su Santi-dad, el Te Deum y besamanos.

El respetable Rector de San Andrés recibió con tau fausto motivo muchas y muy expresivas felicitaciones.

# Notas de sport

# El "Coruña,, y el "Barcelona,,

Los dos partidos de foot-ball verificado anteayer y ayer en el campo de Monelos entre los formidables equipos de los reales elubs Deportivo Español, de Barcelona y Coruña, de esta capital, resultaron seberbios y en extremo interesantes.

El numeroso público que por completo ocupaba las localidades aplandió entusiasmado las brillantes y dificilisimas jugadas que ambos teams realizaron.

El primer partide, dió comienzo minutos después de la hora señalada, cinco de la tarde, tocando efectuar el saque al equipo local, que luchó durante el primer tiempo cara al sol.

Con agilidad extraordinaria se realizaron jugadas verdaderamente notables, luchando con gran tenaci da : los del Coruña. Cuando el interés por ambos equipos se encontraba en su periodo áigido, surg ó un incidente entre les jugadores ingleses, metivade per la caída de uno de los barceloneses. La intervención amistosa de sus compañeros puso termino al pequeño lio que solo se redujo a unos cuantos punetazos.

Siguió de nuevo el partido, luchando el Cornña con solo diez equipiers, a causa de haber sufride une de ellos una irgera contusión en una pierna, lo cual no fué

obstacnio para que la lucha decarase. Como transcurriese el tiempo senalado, el *referee* ordeno la suspensión del juego para descansar los a de la Coruba.

teams, haciendolo así, sin que ninguno de ellos lograra hacer un goal.

Momentos después se reanudó la lucha, siendo cata formidable en extremo, teniendo el referes que imponer varios castigos, debido á extralimitaciones de los

Hizo el primer goal de la tarde el Coruña, no tardando siquiera tres minutos en hacer el segundo. El equipo catalán arrecia en la pelea, consiguiendo

meter el balón por tres veces en la red. Terminó el match, quedando vencedor el Deportivo por tres goals à dos.

Con un lleno hasta los topes se celebro ayer el segundo partido, que resultó tan interesante como el anterior, y en el que los jugadores estuvieron á la altu-

La lucha faé tan formidable entre ambos teams,

que han quedado empatados. En el primer tiempo hizo dos goals el equipo barcelonés, desarrollando bonitas combinaciones en el juego. En el segundo tiempo hicieron tres goals los equipiers locales y uno el Deportivo, quedando á tres

cada equipo. El público premió la labor de los teams con cariñosas ovaciones.

Los últimos partidos entre estos equipos se ce'ebraráu el sábado y domingo próximos.

Se ha constituído en esta capital un club de football, denominado Athlectic F. C., cuyo equipo lo com-

ponen los jóvenes siguientes: Sres. Den: Bernardo Salgado, goal-Reeper; A. Sanz, (capitán) y R. González, defensas; A. Souza, J. Roura y A. Dalmau, medios, y E. Pérez, J. Ferreiro, Otero (J.) P. Ramos y A. Pérez, delanteros.

#### LOS NUEVOS POLVORINES

La Seciedad General de Explosivos consiguié autorización para construir tres depósitos de dinamita, pólvoras y detonantes en la parte más aislada de la costa, correspondiente al lugar del Perillo, cerca del arenal del Pasage.

Este emplazamiento evita sean transportadas las cajas de tan delicada materia, atravesando la población, como ahora sucede, cuando del vapor que las trae son levades al antigno almacen de Monelos, o á la estación del ferrecarril para ser facturadas al inte-

Este peligro á que estamos expuestos se corregirá cuando se termine la obra empezada ya hace dos meses, concluyéndose á fines del verano entrante, gracias al impulso que se le da por los encargados de vigilar la buena marcha de los trabajos, así como por la inspección de éstos, encomendada con acierto por el señor gobernador y á la Jefatura de Minas, que con el estudio hecho sobre el terreno proporcionó dos elementos esenciales para la construcción de los edificios, como son n a cantera inmediata y un pozo con abundante agua

en el mismo sitie. Con estas facilidades no dudamos que pronto lleguen á su término los depósitos proyectados, cuya carga ha de ser desde entonces por la playa de Santa Cristina, conducióndoso los envios por tierra á la estación del Burgo, librándose la Co: uña de ese peligro, que aunque se tengan las mayores precauciones, como shora sucede, siempre es una amenaza constante á la pobla-

### ECOS DE SOCIEDAD

### Primerà comunión

En la capilla del Asilo de Ancianos Desamparados han hecho su primera comunión los preciosos niños Isabelita y Raimando Naveira Rodríguez, hijos de puestros queridos amigos D. Luis y D. E Tan conmovedora y tierna ceremonia verificose el domingo á las siete de la mañana, á la que asistieron

varias personas de la familia é invitados. Recibieron las angelicales criaturas el Pan de los Angeles, de manes del senor capellan D. Constantino

Durante la misa cantó varios motetes el coro de Hermanitas acompañado al armonium.

Reciban nuestra cariñosa felicitación los niños Isabelita y Raimando, felicitación que hacemos extensiva a sus apreciabl s padres.

# Pilita Castillo

De regreso de su brillante excursión artística, en la que tantos lauros recogió en disferentes teatros nacionales y extranjeros encuéntra e ent e nesotros la prodigiosa y notable pianista Pilar Castillo.

Enviámosle nuestra más cordial saludo á la vez que hacemes votos porque su senda emprendida, se cubra de nuevo con inmarcesibles triunfes.

# VIAJEROS

# Los que llegan:

De Madrid las bellas y distinguidas señoritas Amalia Natalia Arce, y el redactor jefe de El Liberal, don Enrique Trompeta. De París D. Antonio B. Zanetti, consul que ha sido

de Cuba en esta capital. De Cadiz, D. Anselmo Cadahía Morales.

De Gijón, D. Arturo Benavides García y su distin-De Santisgo, D. Luís Santos Romero.

De León, D. Santiago Barrallo.

Para Madrid, el diputado á Cortes por Puentedeume, D. José Lombardero Franco, y el dector Gra-

Para Burdeos, D. Justo Liorena Estévez. Para Oviedo, D. Gabriel Otero Baldomir. Para Ferrol, D. Leenardo Casal Rios.

# Notas mineras

Hoy martes se reunen en Monforte les señeres Pastor, Romero, Tapia, Núñez y el ingeniero don Aifredo Lasala con el objete de visitar el grupo de minas de Freijo, adquirido por la Sociedad General minera de Galicia, y para cambiar impresiones sobre el resultado de sus gestiones lievadas estos días á fin de conseguir de las Companias dei Norte y Orense una rebaja prudencial en las tarifas de transportes que deje un margen de utilidad à la futura explotación.

Tratando también este asunto, que sería de gran porvenir para el puerto de la Coruña, estuvo muy oportuno el distinguido jefe de minas señor Cueto al pedir en el Consejo de Fomento se estudie la manera de hacer una campaña eficaz que sirva como ayuda á les deseos de sus mineros, y estimule el espíritu industrial dentro de este distrito,

Las minas que en la Sierra de Meira tienen algunos convecinos nuestros en unión de otros de Lugo, se han cedido en opción ante el notario Sr. López Rua, para efectuar en ellas labores de investigación que duraran año y medio, siendo después vendidas si el resultado es favorable, como es de esperar, en una bonita cantidad que realizará las esperanzas que siempre han tenide en aquel criadero.

Tanto esto, como lo de Freijo, y las tuenas noticias que tenemos de l s relaciones económicas que han de contribuir á normalizar Baamonde, y a constituir lo de Iscio, dan á la mineria de Lugo un estado de agitación muy lisonjero para sus intereses, descando nosotros que tedo ello reperenta en beneficio del puerto

# Fiestas populares

#### La Octava de la Poscadoria

Con gran brillant-z celebrose antes er en la iglesia parroquial de San Jorge - la fiesta del Sanctissimum Corpus Christi, correspondiente a dicha feligresia y & la de San Nico as.

Ofrecia el sagrado recinto un aspecto deslambrador. Numerosas lamparas eléctricas iluminabanio por completo, y todos los altares veíanse adornados con exquisito gusto. A las once y media, después de exponer solemne-

mente a S. D. M., dió comienzo la misa cantada, en la que oficiaron: de preste, el coadjutor de San Nicolás, señor Pérez Guerra, y de ministros, los presbiteros señores Pazos y Barro. Ocupó la sagrada cátedra el celeso ecónomo Sr. Vi-

llanueva, que desarrollo el tema: grandezas de la Eucaristía y su influencia bienhechora en la sociedad, con el seguro magisterio, brillante frase y elocuente palabra á que nos tiene tan habituados.

A las siete de la tarde, salió la procesión, que solamente recorrió el átrio del templo.

Figuraban alumbrando todos los asociados de la Adoración Nocturna, los Tarsicios y el clero de ambas Conducia el guión el gobernador civil Sr. Romero Donallo, y recogian las birlas D. José María Ozores y

don Josquin Resnino. Bajo palio, cuyas varillas, portaban seis socios de la Adoración Nocturna, era conducido el Santisimo Sa-

crame to por el economo de San Nicolas, D. Raimun do Fraile Lezano. F Presidía, en representación del Ayuntamiento. el concejal-síndico, Sr. Vilas González.

Antes de retirarse la procesión se cantó el Himno Encarístico por el coro de niños tarsicios. El Santisimo fus colocado en un hermoso altar nor:

Ayuntamiento. Terminada la procesión se hizo la reserva de Su Divina Majestad.

La religiosa comitiva fué presenciada por numeroso Todas las casas que dan al atrio de la iglesia lucieron colgaduras, y desde los balcones fueron arrojadas

flores a bre al palio. La Casa Consistorial engalano sos balcones é izó el pabellón nacional, que rindió al paso del Rey de los cielos y tierra.

### 🧺 El día de San Juan 🗀

Celebrose ayer la ficeta de la Natividad del Bantista en la capilla de San Roque, con la selemnidad de años anteriores.

Termináronse los cultos del novenario con una misa solemne á las once y media, quedando expuesta Su Divina Majestad á la adoración de los fieles hasta las siete, en que comenzaron los santos ejercicios con sermón y reserva.

También les vecinos del Campo. Volante sufragaron una misa solemne, que se celebró á las diez y me dia en la hermosa capitta del Asilo de Aucianos Desamparados, en la que ofició el señor capellán del establecimiento y a la que asistieren numerosos fieles.

#### Verbenas y otras diversiones

Anoche terminaron las verbenas que para festejar la octava de la Pescadería se celebraron en las calles del Orzán, Rua Alta y Portico de San Andrés.

La animación fué extraordinaria, se divertió mucho la gente y lo mejor de tode ha sido e orden que reino, no habiendo que la mentar por suerte ningún suceso desagradable.

Ignalmente podemos decir respecto á las fiestas análogas celebradas antesyer y ayer en las calles de la Torre, Campo Volante, Independencia, Progreso y Campo de Artillería. Merecen un justo elogio las fuerzas de Seguridad y

sus dienes jefes, por el tacto exquisito conque han procedido en el camplimiento do su misión, dificilísima en estos casos, en que la prudencia y discreción es tan indispensab e. Hoy termina la juerga en estos barrios con atrayen-

tes festejos, según reza en los programas de que ya dimos cuesta.

EL SUCESO DE ANTEAYER

# **JOVEN MUERTA POR EL TREN**

En el vecino lugar del Pasaje ccurrió anteayer una sensible desgracia que costó la vida á una joven de 23 años, llamada Dolores Montero Balay.

· Disponíase la infortunada mujer á tomar el tren de las cuatro de la tarde, que sale á dicha hora de la Coruña, cuando asiéndose á uno de los hierros de les portezuelas é intentando colocar el pie en los estribos,

le resbalé aquél, cayendo al sue o.

El golpe que entonces recibió fué mortal. Los estribos de los coches diéronle con tal fuerza en la cabeza que la infeliz quedó exánime. Al mismo ti mpo las ruedas del tren, pasándole sobre una de las piernas, se la fracturaron casi en total.

Bolores tendida en el suelo ofrecía un triste cuadro, Su enerno ensangrentado era de un aspecto aterrador. El encargado del apeadero del Pasaje paso parte inmediatamente al juez de Sauta María de Oza y á la estreión de Coruña. De aqui salieron varios aitos empleados de la Compañía y el médico Sr. Muiños.

Sus servicios no se hicieron necesarios. Cuando ilegaban al lugar de la desgracia, la víctima era cadáver Dolores era vecina de San Juan de Cela (Cambre) donde vivía con su familia.

# La escuadra española á el Ferrol

Según informes recibidos del Apostadero de Cartagena, el mes de Julie próximo irá a el Ferrol la escuadra española, con mótivo de haberse determinado que recorra los puertos del Cantábrico.

Con la escuadra irán los tres primeros torpederos de turbinas que ya se hallan prestando servicio. Agrégase que los mencionados torpederos quedarán

asignados al Apostadero de el Ferrol con el propósito de que puedan efectuar prácticas en ellos los maquinistas que hacen estudios de turbinas en los Arsenales de aquel departamento.

# Vapores en bahia

Torpedero "Tramontane" A la una de la tarde de antezyer entre en el puerto el torpedero francés Tramontane. Procedía de Marseila y Sevilla.

Manca el barco el capitan Mr. Bousses y su tripulación se compone de 28 hombres. Tiene 170 toneladas de registro y menta dos cañones de tiro rápido y dos tubos las zatorpedos.

El arribo á este puerto del barco citado faé debido á tener que provistarse de carbón. Ayer fué despachade el Tramontane para Ro-

# El "Cataluña"

Anteayer mañana llegó procedente de Cádiz el vapor *Cataluña. 🕬* Conducia 141 pasajeros, de los que quedaron

De ellos, 19 proceden de Buenes Aires, 64 de New York y 4 de Cadiz. Para diferențer comerciantes de esta plaza alijo el Catalana 998 energe vacunds y 29 bulter de scarge

general,

Por la tarde fué despachado el citado barco para Santander y Bilbao, después de tomar aqui 85 pagajeros, 80 de ellos pertenecientes al grupo excursionista. de la Universidad Popular.

#### "La Navarre,

A las nueve de la mañana de antesyer entré procedente de Saint Nazaire y Santander el vapor francés

Conducía 167 pasa jeros, de los que dejó squi uno: don A. B. Zanetti. Los restantes siguieron viaje para la Habana des-pués de tomar aquí el barco 104 más.

#### El "Espagno"

Llegó á la una de esta madrugada. Procede de la Habana, de dende salió el día 15. Conduce para nuestro puerto 950 pasej-ros El tiempo invertido en el visjo por el Espagne vie

ne á ser de nuevo días escasos. Hallazgos macabros

# (POR TELÉGRAFO)

#### ¿Doble suicidio?

Un guardia jurado del próximo pueblo del Pardo encontró en las famediaciones del mismo los cadáveres de un hombre y una mujer en completo estado de des

composición. Vestian elegantemente v tenian encima joyas valie-

Parece que los cadáveres hallában e en el sitio donde fueron encontrados desde hace días

Sus cuerpos presentan señales de haber sido pasto de los guandos y da las aves de rapilla. Como ha ropas carecen de toda marca y señal há-

cese imposible la identificación. Crésse que se trata de un doble suicidie.

#### Los cadáveres identificados

En el juzgado municipal del Pardo se han presentado dos sujetos llamados Pedro y Fernando Guallo manifestando desees de ver los citados cadáveres.

Examinaron los objetos pertenecientes á los interfectos reconeciendo algunos como de la propiedad de Elvira Guallo de 18 años de edad, natural de Oporto hija de padres españoles.

También reconocieron stros objetos como de la per tenencia de Severo Echevarria, de 28 años, casado y con tres hijos que prestaba sas serv cios de camare o en el Hotel Inglés.

#### Pedro y Fernando Guallo son padre y hermano respectivamente de Elvira. Cadáver carbonizado

Cerca del pueblo de Vicálvaro fué hallado el cadáver carboniza lo de un hombre.

Cerca del cadaver encontrése una pistola y un frasco conteniendo netráleo. El Juzgado ha comenzado á instruir diligencias.

# **UNA OBRA NOTABLE**

Créese que se trata de un asesinato.

# OBSEQUIO Á NUESTROS LECTORES

Condiciones para obtener gratis el interesante libro

Los socialistas pintados por st mismo. 1.ª Los lectores de Madrid han de presentar debidamente lieno el capón inserto en esta página en las cficinas de la Casa Editorial Calleja (calle de Valencia, mám. 28), debiende hacerlo en día laborable de

9 à 10 de là mañana. 2.ª Los lectores de provincias h in de euviar el cupón bajo sobre con la dirección signiente:

#### MADRID.-Apartado 447 Casa Editorial Saturnino Calleja Fernández Sección E, número 7

8 a Con el capón no debe envisrse carta ni escrito alguno. Será rechazado todo cupón que se envie en desacuerdo con esta ó con cualquiera de las restantes condiciones.

4. La Casa Calleja recomienda á los lectores de El Eco de Galicia residentes en provincias, que envien con el capón un sello de 25 centimos para enviarles el libre certificado. El resto del franqueo es de

cuenta de la casa, 5. El cupón caducara el día 80 de Julio de 1912, ó antes si la Casa Calleja lo estimara conveniente. 6.ª La Casa Galleja no aceptará reclamac ones de ninguna especie relacionadas con el regalo que se ofrece en es as i eas.

#### LA CESA EDITORIAL Saturnigo Calleja Fernández

CALLE DE VALEN, IA NUM. 28 Apartado núm 447, Madrid envista gratis y franco de porte un ejempl r de la intere obushus obra tituisda

Los socialistis pintados por si mismos a todo lector de EE Eco DE GALICIA que lo solicité, enviando a la citada casa edituriai, este cupón antes del 30 de Julio de 1912.

calle de mim piso provincia de

nández, calle de Valencia, núm. 28, Madrid, el envio gratutto de un ejemplar de la gira ticulada Los socialistes pintados por sí mismos

solicita de la casa editorial Saturn no Calleja Fer-

por el Dr. Engelbert Käser, obra perteneciente á la Biblioteca *Ciencia y Acción* (Estudios sociales.) (Fecha y firms.)

# Desde Frades

Permitame, señor director, que desde las columnas de su ilustrado diario lleme la atención á la autoridad respectiva sobre un suceso deporable que intimamente

afecta á los vecinos de esta localidad A principios del corriente mes se marchó al extranjero el maestro D. Esteban Asensio Tejedor y desde entonces la escuela permanece cerrada y los niños sin instrucción alguna.

No merece esto que se nombre cuanto antes etra persona que sustituya al Sr. Asensio? El señor Rector de la Universidad de Santiago é el señor gobernador civil, cualquiera de los dos á quien sea dir gida la queja, deseariames se interesase en ascuto de tanta importancia.

EL CORRESPONDAL.

# La reunion de anteaver

En el Teatro-Circo «Emilia Pardo Bazán» tuvo lugar anteayer la anunciada reunión convocada por la

Sociedad de fondistas y similares, El objeto del acto era protestar contra el injurioso artículo del diario de la Habana *El Dia* y adoptar s

la vez varios acuerdos de relativa importancia para nuestro puerto. Presidia la asamblea el Sr. de Diego y ej rolo de

secretario D. Francisco Zapico.

Después de declarar abierto et acto el Sr. de Diege, se levanto á hablar D. Emilio Casal.

Reconoce ser ciertos algunos de los abusos apunta-

dos en el diario cubano y propone seau los hoteleros quienes denuncien las faltas cuan to estas ocurran. El Sr. Vallejo: Primero he de lamentar vivamente que el comercio cornñes no, corresponda a este acto como debiera. ¿No afecta esta cuestión a todos por un

igual? Propene se persiga activamente à los ganchos y trabajar hasta conseguir que los comercios den un precio fijo á los articulos que tienen a la venta. Concaya el Sr. Vallejo abogando por una buena idea: que la Junta de ebras del l'uerto construya cuan-

to antes el enificio para viajer"s que tiene en proyecto. Abundaron en los mismos conceptos los Sres. Cabanilias y López (D. Juan). E secretario Sr. Zapico dió lectura a las signien-tes concusiones, que fueron aprobadas por unanimi-

aod: Conceder yn expresive voto de gracias al delegado de Hacienda Sr. 1867, Villandeva, por las resoluciones que adopto con si fiu de corear los abdeos de que se

vents hacie do objeto a los pase jeros.

Gestionar que us Comosites del forrespeil, con arrego a lo establecido es el articulo 137 de la ley de Enigración, despachen para la Coruña billetes a precio reducido, como le hacen para Vigo. : us

Pr curar un concierto con la empresa de consumos para que no sean reconocidos los equipajes de los emigrantes al entrar en la población y para que no se cobren derechos per las mercancias que traigan los in-migrantes, si no han de ser consumidas en la Coruña. Gestionar tambien que à los emigrantes no se les obligue a vacunar en tierra toda vez que en los buques los vacunan de nuevo; y Excitar el celo de las casas consignatarias ó diri-

girse à los Compañías, para conseguir que los vapores que tocan en este puerto con objeto de recoger emigrantes, hagan escala también al retorno atternando con Vigo.

He aquí la exposición que la Camara de Comercio dirige al Centro Gállego de la Habana. «Sr. Presidente del Centro Gallego.

Habana. Muy distinguido amigo questro y paisano: El articulo publicado en el periódico El Día de esa capital, con la firma de D. J. M. Caballero, y baje el titulo «Como reciben a los viajeros en algunos lugares de España, artículo que sir duda no ha pasado inadvertido á ese Centre, no ha podido menos de causar en la Coruña la impresión más penesa y de promover en todo el pueblo el más vivo movimiento de protesta. Las frases groseramente nitrajantes con que es articalista lastima el nombre de estajcapital, han h-rido tanto man profundamente meestra dignidad de pueblo noble y hospitalario, cuanto qualitan aido ianzadas en un país que es la segunda patria de multitud de conterraneos nuestros para quien la honra de la región nativa es como para nosotros mismos, algo censustancia: con la propia honra. Por eso, al tener conocimiento de la propia honra. Per eso, al tener concentence dicho trabajo, esta Cámara de Comercio se acresuró en nombre de la Coruni a rogar a uticoles inicitates pública su protesta, ya que público había sido el agravio inferide al buen nombre de la ciudad.

No tione derecho nadile en linguin caso a atropellar a un pueblo aplicandote el infamante calificativo de

ccentro de saqueo y pillaje. por el hecho de haber sufrido ciertas incomodidades al desembarcar en el puerto. Poca sutileza de pensamiento hace faita para comprender que la Coruña entera no pu de ser responsable de los abusos y depredaciones que en su re-cinto puedan cometer ciertos elementos del hamos que en todas partes procuran deslizarse aprove haudo las debilidades de la autoridad, y aun ciertos funcionarios públicos que no atinan por si solos à concluiar los rigo-res del deber con la consideración debida a las personas. Nuestra seriedad nos obliga a reconocer que, sen efecto, en este respecto nuestro puerto aco ecia de algunos importantes defectos; pero el Sr. Caba iero ino solo los ha exagerado marcadamente ai referir os, sino que ha procedido con notoria é indiscu pabie malevoiencia al formular sus juicios. La preocupacion publica supone que dicho señor ha sido conuncuio, a tan censurable término por el empeño de hacer p paganda en favor de otro puerto, al que produga en su ar-tículo los ditirambicos elogibs. No hedios de cutrar nocotros en las intenciones del articuliste; pero es pre ciso reconocer que en las prop<sub>1</sub>gandas deses es no cabe más pérfida parcialidad que la que ha que ha

puesto el Sr. Caballero en su tr. bajo. No necesita esta Camara h.cer protestas ante los galleges y ante teda la poblaci u españ na de inba, de que la Coruña es un paeblo hourado don le tedo forastero halla franca y leal hospitalidad, esta declaración es ociosa y no dudamo de que cuanco han leido el articulo de que se trata habran reconocido la injusticia de les burdes dicterres que en el se aplican a la Cordina y diabran condenato severamente la conducts del agresor. Pero es nuestro deber hacer saber à ustedes que de las deficiencias, que han dado pie al Sr. Caballero para su brutal acom tida ao queda á estas fechas absolutamente nad .. Hay tos equipajes son reconocidos en tierra y lo maina os pasajeros, pero estos solo en caso de venemente solpecha de irande. No se permite subir à bordo a nadio fuera de los empleados de las casas consignat ria . hata que el pasaje esta en tierra. Para er des mb eco arrian los buqu's dos escatas, una para tos botes y etra para las la chas de vapor; de dia pu de unitzarse unos y otrès, de coche soto las tenches d' vapor. El atraque de to- botes a los baques se ver finapor rigaresostarno bajo sa dirección de un e b d mar. Los fondiscas ofrecen sus caras en tierca doude fuerzas de Seguridad gu rdan es orden e impidea odo exceso. Por utimo esta scordado que se construya en breve un edificio para viajeros en la zona dot puerto con objeto de que las operaciones de reconocimiento del pasaje y de los equipajes puedan hacerse cou la mayor comodidad y rapidez, y entre tanto se verificaran estas operaciones eu un almacén ámplio, proviste dé larges mostra-

dores, qui sirve perfectamente para el objeto. No hay, pues, motivo para la más insignificante que a. Todos los defectos que existian han sido corregidos radicalmente, y el viajero puede venir a la Co-ruña en la seguridad de que do hallara en el mas que facilidades y consideraciones, lo mismo en el des-

embarco que dentro de la ciudad. D seamos vivamente, señor presidente: que estas manifestaciones lleguen a conocimiento del sub ico de esa isla para contrarrestar el mai efecto que ha debido causar el artículo del Sr. Laballero, y para que se sepa que la Coruña, colosa de que los servicios de su puerto no ofrezcan asidero a la más lava censura, protesta con toda energía contra los injustos y apasionados calificativos con que se la maltrata en al articulo men-

ionado. Al patriotismo del *Centro Gallego*, fidelisimo guardian de los intereses morales y materiales del pueblo gallego emesacistadoria taleusmala defensa de su buena fama; y en su nombre esta Camara de Comer-cio le anvia: por adelantedo la expresión del más vivo procenticipal outcome and a substantial and a su